

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Suscripción. - En la Península: Un mes, 1 pta. - En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id. - La suscripción se cobra desde 1.º y 16 de cada mes. - Esquelas de defunción, según tarifa. - Anuncios, precios convencionales. - No se devuelven los originales. - Redacción y Administración: Betau, 4 y 6. Condicionales. - El pago será adelantado y en metálico, ó en letra de fácil cobro. - Corresponsales en París Mr. Lorette, 14, rue Rougemot; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubour Monmartre. - New York, Monsieur George B. Fike, 21, Par Bow. - Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 y 49.

## La guerra en la tierra, en el mar y en el aire

### El avance francés

Por Cartagena

#### En pró de nuestro Arsenal

**Fabricación de proyectiles**  
La guerra actual ha demostrado a inutilidad de numerosísimos Ejércitos provistos de millones de fusiles y miles de cañones y ametralladoras, si no tienen numerosas fábricas de municiones y gran cantidad de obreros para fabricarlas.

Tanta importancia tiene este asunto, que en la práctica Inglaterra se ha creado un nuevo Ministerio de Municiones; disposición que ha sido imitada en las demás naciones aliadas; pues la más perfecta organización alemana ha hecho posible realizar el enorme consumo de ellas sin que le falten, como parece haber sucedido a otros beligerantes determinando la paralización en las operaciones o grandes fracasos.

En este Arsenal de Marina ha existido hasta la reciente reorganización naval, un excelente taller de proyectiles, que aunque sus elementos y maquinaria parece fueron trasladados a la Carraca al centralizar allí la fabricación de artillería; queda numeroso personal obrero idóneo, tanto procedente de aquel taller, como de la antigua fábrica llamada del cobre, en Santa Lucía, propiedad de la Compañía de San Juan de Alcaraz; lo que facilitaría reorganizar en este Arsenal militar la fabricación de proyectiles de Artillería, ampliándola a los de artillería y ametralladoras y cartuchos metálicos para dichas armas.

Estudiándose con gran interés actualmente en el Ministerio de la Guerra la reorganización del servicio de municiones, creemos que el de Marina debería coadyuvar a tan necesario servicio por lo que llamamos la atención del ilustre señor Ministro del ramo para que se estudie y a ser posible, se realice la instalación en este Arsenal de un taller nuevo de fabricación de proyectiles y cartuchos para artillería, fusilería y ametralladoras.

Conviene recordar las palabras del Ministro Inglés Lloyd George, en una gran asamblea obrera, celebrada recientemente en Bristol, de las que se deduce que los obreros contribuyen con su trabajo casi tanto como los combatientes al triunfo de la Patria.

Abrmó que si los alemanes han avanzado en Rusia, no ha sido por obra de Hindenburg ni de Mackensen, sino por obra del Tradeunionismo (Unión gremiales y de oficios) Alemán; y que si ellos los Ingleses no avanzan es por deficiencia del Tradeunionismo Inglés; estudiando dirigiéndose a los delegados de los trabajadores; vosotros representais una fuerza inmensa, con vosotros la victoria es segura, sin vosotros nuestra derrota será irremediable.

Creemos no debemos olvidar estas enseñanzas y multiplicar los elementos de municiónamiento en nuestra Patria.

**El gran penitenciario**  
Nobramiento  
2-12 m.  
Su Santidad el Papa Benedicto XV, ha nombrado gran Penitenciario de la Iglesia Católica, al Cardenal von Roossum. La designación está siendo elogiadísima.

### En los Balkanes

Servia y Bulgaria. - Noticias interesantes.  
2-12 m.

Desde Carravon, por radiográfo comunicó, que el ministro de Negocios extrangeros de Inglaterra, sir Edward Grey ha manifestado que según noticias autorizadas, han llegado Bulgaria muchos oficiales alemanes y austriacos para formar parte activa del Estado Mayor.

Lo mismo ocurrió antes de que Turquía atacara a Rusia. Se concede excepcional importancia a la noticia.

Otros informes señalan la presencia de 100.000 búlgaros en la frontera de Servia, afirmando que han ocurrido ya los primeros choques.

Un despacho fechado en Amsterdam dice que varias patrullas penetraron en territorio serbio, entablandose pequeñas escaramuzas.

Después acudieron otras fuerzas invasoras, trabando refido combate con los defensores de la frontera.

Acerca del resultado de la lucha se tienen informes contradictorios, diciendo unos que los búlgaros arrollaron a los serbios, y los otros que los serbios, obligaron a sus contrarios a retroceder.

**La lucha en Bélgica**  
En Brujas se han habilitado sesenta nuevos hospitales de sangre.

En todo el frente de Flandes, se ha entablado vivísimo cañoneo.

Los alemanes han recibido refuerzos considerables. Se considera inminente una gran batalla.

**Noticias de Paris**  
El parte oficial francés de las tres de la tarde, dice lo siguiente: Continuamos progresando en el Artois.

Al Este y al Suroeste de Luneville, rechazamos los formidables contraataques de los alemanes, causándoles muchas pérdidas.

Los diputados franceses que han visitado las fábricas inglesas, dicen que se están construyendo piezas de artillería gruesa, mucho más potentes de las que disponen los alemanes.

Estos cañones serán destinados franco-inglesas que luchan con los germanos.

Entre el Rey Jorge de Inglaterra y el Presidente de la República francesa, se han cruzado telegramas de felicitación por el éxito obtenido en la reciente ofensiva de las fuerzas anglo francesas.

### Onomásticos

Hoy han celebrado su onomástica fiesta nuestros queridos amigos el Excelentísimo señor don Angel Aznar y Buttigieg ministro de la Guerra y jefe hoy de la Casa Militar de S. M. el Rey y nuestro no menos querido amigo el ilustrísimo señor don Angel Moreno Martínez, Diputado a Cortes y Presidente del Colegio de Abogados de esta. El Eco de Cartagena envía a dichos respetables amigos su felicitación.

### NOTA DEL DIA

Dice un concejal...

En la sesión que ayer celebró nuestra Corporación Municipal, que un concejal dijo unas palabras que extrañan gravedad y que es preciso desoír, desoír el equivoco, y poner remedio, si acaso fueran ciertas sus denuncias.

Dijo el señor Guindalán que la epidemia de fiebre ha tomado proporciones alarmantes en esta ciudad y que los mismos la mortales se le habían quedado a'armados por la extraordinaria venta de quita.

Si esto es cierto, si el paludismo reina entre las clases pobres, las más propensas por su miseria a todas las enfermedades, bien merece por parte de nuestro Ayuntamiento un detenido estudio de las causas que lo determinan, y a la vez medios radicales que eviten los orígenes del mal.

No participamos nosotros del pesimismo del concejal denunciante, pues a los que hemos preguntado por la certeza del hecho, no han salido contestar con afirmaciones categóricas; algunos nos ha dicho que evidentemente, se dan casos de paludismo, pero no en las proporciones supuestas, ni obedeciendo a las causas que se asignan.

De todos modos, las palabras del edil bloquista, quedan flotando como espectro funesto, que lleva envuelto un pálcico desolador, que por caridad, siquiera, conviene desvanecer.

Que se diga, si existe o no el paludismo, las causas verdaderas que lo motivan y los remedios que deben emplearse.

N.

**Rogamos a nuestros suscriptores que cualquier deficiencia que adviertan en el servicio del periódico se sirvan avisarlo a esta Redacción, Betau 4 y 6.**

### LA GUERRA

SONETO

Avanzan los diversos regimientos desplegados en orden de batalla...  
[Trueno el cañón lanzando la metralla, y el espacio se puebla de lamento...]

Los soldados a tierra caen por cientos, me miran sin cesar la humana valla; mas por esto, ninguno allí desmaya y luchando prosiguen polvorientos...

¿Qué quedó del combate encarnizado?  
[Un «torzo» de «bandera» al fin triunfante, y parte del botín abandonado!]

De valientes guerreros un «puñado»  
[Un pueblo destruido y humeante... y un campo de cadáveres sembrado...]

Enrique Rasero.

### Una revista

Mañana a las doce tendrá lugar en la plaza de toros una revista extraordinaria de la Ambulancia de la Cruz Roja de esta a la que asistirá el Excelentísimo Comandante General de este Apostadero don Miguel Marqués y su hijo político don José Esteban Carcía, médico de la séptima comisión de la Cruz Roja de Madrid.

Después de la dicha revista efectuarán varios ejercicios y manobras los individuos que componen dicha institución, al mando de sus jefes y oficiales.

### Problemas vitales

Las subsistencias

El ministro de la Gobernación ha circulado una Real orden prohibiendo la exportación de ganado.

Nunca es tarde, si la dicha es buena.

Han salido de España muchos miles de cabezas de ganados de todas clases, y ello ha producido el encarecimiento de las carnes, y aun que un tanto tardía esta disposición ministerial, merece aplauso porque puede evitar una nueva alza en los precios.

Ahora lo que es preciso es que la Real orden se cumpla sin contemplaciones y que no se toleren habilidades en que son peritos maestros los acaparadores y tratantes.

Saben estos irruirías burlar la ley con tanta sutileza, por tan varios modos...

Por ello, y dada la entereza de carácter del señor Sanchez Guerra, es de esperar que haya sido el propósito del ministro evitar seriamente la exportación.

Se nos hace imposible la vida a la inmensa mayoría de los españoles, con el enorme encarecimiento de los más precisos alimentos.

El trigo, en alza rápida, demasia importante para la época en que nos hallamos, originará, no tardando, el aumento del precio del pan.

Muchas de las legumbres, base de la alimentación de varios millones de españoles, cuestan casi una mitad más del precio usual.

La carne también ha encarecido.

Los acaparadores, esos negociantes, de cuya existencia no tiene conocimiento el señor ministro de Hacienda, según ha manifestado, siguen haciendo su negocio, y el pueblo, en tanto se muere de hambre, con demasiada prisa ya.

Y es forzoso evitarlo, porque como hemos dicho más de una vez, el hambre no es buena consejera.

Viviendo la vida de la clase media y popular es como se puede conocer la agudización que ha experimentado el problema en un año.

La ración alimenticia, no muy abundante y no muy selecta, ha tenido, necesariamente, que reducirse y empeorar, en daño del desarrollo fisiológico de la raza, que hoy por escasez de alimentos está incubando una generación de candidatos a la tuberculosis y a la debilidad orgánica, acepta a todas las dolencias consuntivas.

### NOTICIAS DIRECTAS

(Servicio especial de «El Eco de Cartagena».)

**Estación de Norddeich**  
Gran Cuartel General alemán:

Teatro Oeste de la guerra: Continuaron con encono, en los mismos sectores del frente, las tentativas del enemigo para romper nuestras líneas.

Un contra-ataque efectuado después de un ataque inglés con gases asfixiantes, nuevamente fracasado, nos llevó a recuperar una parte del terreno que habíamos abandonado al Norte de Loos. Fracasaron violentos ataques ingleses en la región de Loos. El enemigo sufrió importantes pérdidas.

### La campaña en Rusia

Rechazamos, en parte por violentos contra-ataques, repetidos y obstinados ataques franceses en la región de Souchez y Neuville.

También en la Champagne fracasaron todos los intentos del enemigo de romper nuestro frente. El único resultado obtenido por los franceses fué que en el Noroeste de Souain aún no logramos cesarlojarles de ruestas trincheras en un frente de 100 metros.

Las incessantes olas de ataque francesas, se estrellaron contra la inquebrantable resistencia de los batallones badenses, así como del regimiento rhenano número 65 de reserva y del regimiento de infantería de Westfalia número 158.

Las grandes pérdidas que los franceses experimentaron en los repetidos asaltos efectuados por ellos contra las alturas cerca de Massiges resultaron infructuosas.

Nuestras tropas continúan en posesión de todas estas posiciones.

Fracasaron por completo los intentos franceses de recuperar las trincheras que perdieron cerca de la «Fille Norte». Se aumentó el número de prisioneros hechos por nosotros.

En Flandes derribamos dos aeroplanos ingleses, haciendo prisioneros a los tripulantes.

Teatro Este de la guerra: Ejércitos del mariscal de campo von Hindenburg: Nuestras tropas avanzaron en el ataque al Sudoeste de Dinaburg hasta la altura del lago de Sventen; al Sur del lago de Tiyswajaty y cerca de Postawy continuán los combates de caballería.

Al Oeste de Wileika dispersamos con nuestro fuego de artillería algunas columnas enemigas que avanzaron imprudentemente.

Entre Smorgon y Wischnew, siguen avanzando nuestras tropas victoriosamente.

Ejércitos del príncipe Leopoldo de Baviera y del general mariscal de campo von Mackensen: No ha ocurrido nada de importancia.

Ejércitos del general von Linsingen: Nuestras tropas arrojan a los rusos al otro lado del río Go-yu y del Putilowka.

### Constantinopla

En la noche del 26 al 27 del corriente efectuaron nuestras tropas un ataque por sorpresa contra las trincheras enemigas cerca de Anaforta. Cogieron 50 fusiles, bayonetas y gemelos de campaña.

Uno de nuestros avisadores bombardeó la estación de aeroplanos enemiga en la isla de Lemnos.

Los informes de los aliados, según los cuales ha sido hundidos submarinos turcos y alemanes no son verídicos. Los submarinos en cuestión cumplen su cometido con éxito.

### Parte belga

Comunican de El Havre el segundo parte oficial: Desde el 30 hasta el 1, hemos bombardeado a Ramscapelle.

Hubo luchas con bombas en la región de Dixmude. Dispersamos un grupo de trabajadores.

### Parte italiana

2-2'154.  
Telgrafian de Roma comunicando el siguiente parte oficial:

Las nubes dificultan la acción de la artillería.

En la región Tolmino, conseguimos conquistar frente a Mazzuqui y en las alturas de Santa Maria, fortísimos atrinchamientos enemigos.

Hicimos muchos prisioneros. Mediante un fuerte contraataque, volvimos a tomar las posiciones que habíamos perdido en el ala izquierda.

Hemos reforzado y conservamos el terreno conquistado en el ala derecha.

### Los imperios centrales y Rumania

De Paris telegrafian, comunicando que se dice allí que los representantes de Alemania y Austria en Bucaret han declarado categóricamente al Rey y al Gobierno, que si Rumania decreta la movilización general, las tropas austro-alemanas atacarán inmediatamente el territorio rumano.

La noticia ha causado honda impresión en los aliados.

### De Sociedad

Con sentimiento hemos sabido que se encuentra otra vez enfermo nuestro querido amigo y compañero en la Prensa, el redactor de «La Verdad» de Murcia don Sebastián Rodríguez Lario.

Sinceramente le deseamos pronta y completa mejoría.

Regresó de Madrid, después de haber aprobado con brillantes notas en la carrera de Farmacia, nuestro distinguido amigo D. Pablo Camas Mata.

Con brillantes notas ha aprobado las asignaturas del tercer año de la carrera del Magisterio, nuestra bella paisana la señorita Francisca Parr-des Sánchez.

Nuestra enhorabuena.

Ha regresado de la Corte nuestro respetable amigo el Excelentísimo Sr. don Angel Moreno Martínez, Diputado a Cortes por esta circunscripción.

Hoy ha marchado a sus posiciones de Alquerías (Murcia) nuestro querido amigo D. Jacinto Coaña, Diputado a Cortes por esta circunscripción.

Con objeto de cursar en la Universidad de Murcia el preparatorio de Farmacia, ha marchado a la capital el joven estudiante cartagenero D. José García Górgora.

Ha regresado de Valencia en donde ha permanecido una corta temporada nuestro amigo don Julio Ortega.

Mañana tarde como tenemos anunciado se celebrará en los salones del Real Club de Regatas la primera matinee de la temporada de invierno, que seguramente se verá tan concurrida como las celebradas en el pasado año.

Ha regresado de Murcia acompañado